neunzehnten Bezirk vor einigen Wochen begraben haben. Alles, was ich von diesem Tod weiß, weiß ich von Justus. Justus war dabei. Er schrieb wörtlich: "Sie fiel während eines Geplänkels mit ausziehender Artillerie. Wir dachten schon, wir hätten gewonnen, da kommandierte einer der Offiziere Galopp, und die groben Bauernburschen rasten in uns hinein. Aber," schrieb Justus weiter, "sie ist nicht umsonst gefallen. Unsre ganzen Vorstädte sind durch ihren Tod ein einziges, kochendes Meer geworden, und wo sie vor einigen Tagen noch allein stand, stehen plötzlich einige tausend neue Johannen!"

"Ist das übrigens nicht ein herrlicher Tod!" schrieb er noch. "Der großen Johanne hat man Kirchen gebaut und Postamente gesetzt, man hat sie gefeiert und sogar heilig gesprochen, aber unsre Johanne ist schon am gleichen Tage wieder auferstanden!"



K. Schmidt-Rottluff